

ILUSTRADOR NACIONAL.

Sultepec 25 de Abril de 1812.

Toluca.

El Exmo. Sr. Lic. D. Vgnacio Rayon, Presidente de la S. Gubamativa de Anéica, Capitan Graf. de los Exercitos Nacionales, Comandante en jefe de los de operacion contra la rebelde Toluca, Ministro de la Nacion. &c. Da a S. M. el parte siguiente,

S E Ñ O R.

Pongo el honor de comunicar a V. M. el resultado de la brillante expedición que las valientes tropas de América han sostenido en el vigoroso ataque de Toluca, sin otro sentimiento que el de conocer que difícil es dar una idea de aquello que es necesario presencia.

En la tarde del 17 se emprendió la marcha desde Sinacanteguc observando el orden y amonía de que apenas es capaz la tropa mas disciplinada, y en la noche de aquel día se ocuparon los puntos por los respectivos Comandantes.

La mañana del 18 se dió la señal de ataque, y comenzó el fuego á las cinco y media a la parte del Norte por el Comandante F. José María Rayon que lo era de las tropas de Chalouahua, e inmediatamente lo continuó por el

bo del Puente el Mariscal Martínez habiendo echado por el Oriente al Comandante de Tlaxcala Coronel D. Gabriel Marin.

Nueve horas del fuego mas vivo de cañon sostenido igualmente por los tres puntos produjo en el general temor de las tropas enemigas, q. solo contaban con la seguridad de los ventajosísimos puntos que ocupaban: las nuestras ansiosas de llegar con ellos a las manos, obedientes con asombro a las ordenes de sus gefes solo sentian obedecer quando se les suspendia en el ardor de su abanza.

En proximidad al rumbo del Puente me proporcionó la satisfaccion de observar mas de cerca los movimientos de esta division el convento de la merced, donde los enemigos habian acopiado considerable número de gente, fue el primer punto en que se les rechazó hasta obligarlos a que suspendiesen los fuegos de cañon y fusil, proporcionando a nuestra gente situarse ventajosamente en disposicion de dañar al enemigo con seguridad.

La Division del Coronel Marin logró abazer tres cortaduras y colocar su gente en la plazuela de alva donde un fuego vivo y acertado les causó al enemigo. Para todos estos movimientos influyó el bien sostenido fuego de cañon de la division de Tlapujahuá, cuya recomendacion me permitira V. M. que pase en silencio por la misma relacion q. me une con su comandante

A la una de la tarde comencé á experimentar se una notable falta de precisión, y con efecto que no era posible sostenerse sin él, sino pensé como había de comunicar la orden de retirada á una tropa que únicamente pensaba en el triunfo. Pero Sr. ella había dado ejemplo escabroso de valor, aun le faltaba el dolo de subordinacion; verificó su retirada con increíble orden y se observó con ternura de los gefes que de quando en quando volvián la cara para ver aquella infame ciudad, que abrigava en su seno á los péridos que habian derramado la sangre de sus compañeros.

Estaba lleno de condescendencia á las é de la cartroyendo á mi tropa écolidar con ellos los mas acendrados sentimientos de valor hondez y patriotismo; dispuña yo que se les diese algun alimento quando los enemigos olvidados puzé de lo que habian sufrido rustron el a eviniento de salir en número considerable fuera de la ciudad. Pretexto a V. M. que en toda mi vida se me ha preservado espectáculo mas interesante: mi tropa en un momento se puso en orden, en sus semblantes se veian los deseos de acometer y á las voces indecentes y abominables del enemigo solo respondian los nuestros con vivas á la nación á su gobierno y al general que los mandaba. Luego que se pusieron á tiro de cañon hizo fuego el que teníamos en tanto acierto que vimos caer tres, lo que costó

para que se pusiesen en una fuga vergonzosa.

Tal ha sido Sr. el feliz resultado de la acci-
on de este día memorable, que ha cubierto de
gloria a nuestra tropa de infamia y excarmien-
to: la del enemigo quien parece a resuelto con
barricadas a la defensa de sus trincheras y para
pegar. La tropa valiente y subordinada hasta el
extremo, ha cumplido sus deberes con heroicidad,
y yo haría una injuria a sus gefes si no los
recomendara a proporcion de su valor y de lo q.
han influido en el resultado. El Mariscal de Cam-
po D. Ygnacio Martinez se ha manifestado su-
perior a quanto puede exigirse de un hombre a
quien encargó las funciones de mi segundo:
Una actividad incansable un acierto hijo de su
prudencia y de sus conocimientos, y un patri-
otismo que lo desvela en cosepuro de la naci-
on han sido las bellas prendas que ha desple-
gado con satisfacción mia, con gusto de la tropa
y con general aceptación de quantos han sido
testigos de sus operaciones.

Se continuara en el Periodico siguiente.

En la Imprenta de la Nacion.